

Der Ehrennahme Orono mit allen ihm zustehenden Ehrenbezeugungen, wurde bekanntlich auch dem Captain Cook ertheilt, und es ist ausgemacht, daß sie *) uns alle für eine über sie erhabene Menschenrace hiel-

brochen, als die Freunde der fremden Reisenden bewahrten zieht um ihre Häupter einen gewissen Heiligen-Schimmer, der in mehr als einem Falle das gute Herz des Beobachters geblendet zu haben scheint. Ein Orden, der sich durch die Ausübung einer grausamen und blutigen Religion in Ansehen erhält; ein Vorsteher desselben, der wie ein Gott angebetet wird; eine Verbindung, die ein von dem Könige und den vornehmsten Häuptern des Volks verschiedenes und unabhangiges Interesse hat, so, daß sie es für gut findet in heimlichem Verständnisse mit den Fremdlingen zu bleibsen, während daß ihr Volk in einem offensabten Krieg mit demselben verwickelt ist; dies sind, dünkt mich, wichtige Züge, die Herr King nicht hätte sollen aus den Augen lassen, so vortheilhaft sie glücklicherweise für das Wohl seiner Missionärfähren wirkten. Armes, unschuldiges Volkchen! wie kamst du, mitten in dem unermesslichen Südmeer, in die Hände deiner consequenten, absichtsvollen, weitvoraussehenden Hierophanten! Es wäre wohl zu wünschen, daß einsichtsvolle, uneingenommene Beobachter ihre Aufmerksamkeit auf diesen Gegenstand lenkten, um uns überzeugend den Gang der menschlichen Natur, die auch auf ihren Abwegen sich immer so ähnlich bleibt und so wenig willkürliches zeigt, vollständiger als noch geschehen ist, zu entwickeln, und die Frage zu entscheiden, ob nicht überall die Periode des systematischen Überglaubens erst auf die fröhliche bürgerliche Vereinigung folgte und diese beeinträchtigte? Der Kubo, oder weltliche Kayser von Japan, hat sich eigenmächtig der Gewalt des Dairi, oder geistlichen Oberhaupts, der einst unumschränkt allein regierte, entzogen, und ist jetzt wieder gewissermaßen sein Herr geworden; allein es läßt sich fragen, ob der Dairi nicht selbst ein unrechtmäßiger Regent war, dessen Vorfahren unter dem Vorwande der Heiligkeit, den früheren Häuptern des Volks die höchste Gewalt entrissen. Wer steht dafür, daß nicht ein Orono, den man anbetet, wie einen Gott, der einst TERRIOBU's Nachkommenschaft vom Thron der Sandwichs-Inseln verdrängt? Durch solche Revolutionen muß sich das Menschengeschlecht hindurch (vielleicht empor) arbeiten. G. F.

*) Wer? die Priester und das von ihnen geleitete Volk? oder auch die großen, gegen die Freinden nicht gar zu friedlich gesinnten Oberhäupter? G. F.